

celui de S. Pierre. La raison en était les conditions défavorables du sol, ou l'espace trop étroit qui restait disponible.

S. Pierre, qui est mort dans le cirque de Néron, au Vatican, et non pas au janicule, comme veut le faire croire une légende du 15^e siècle, S. Pierre a été inhumé au Vatican même, dans une chambre sépulcrâle, tout à côté des païens. On n'avait pas eu le temps de transporter ses restes, plus loin ; et c'est sans doute dans le tombeau d'un chrétien affranchi de Néron qu'il a été déposé hâtivement.

Quant à S. Paul, il a été enterré, "*in prædio Lucinæ*", dans le domaine d'une matrone du nom de Lucine, et dans le voisinage de sépultures païennes. En cet endroit, le terrain est trop bas ; l'eau du Tibre y affleurait trop vite pour qu'on ait pu creuser des catacombes, dans le sous-sol.

Enfin nous avons la preuve que les chrétiens, au 3^e siècle avaient des cimetières à la surface du sol, dans un cippe (colonne tronquée) trouvé sur la via Appia, près de S. Sébastien. Il est décoré de poissons, symbole de Jésus-Christ Fils de Dieu, Sauveur des hommes, *IXTUS* : (à noter que les chrétiens eux-mêmes, sont nommés par Tertullien, *pisciculi*, petits poissons) ; sur le cippe l'on voit aussi une ancre, symbole de la croix. Or ce cippe devait se trouver dans une "*Area*" ou cimetière en plein air, car un cippe est destiné par sa forme à se dresser sur terre et non pas sous terre.

VII. — CARRIÈRES ET CATACOMBES

Pour ce qui est de la structure des Catacombes et de leur destination première, l'on a cru longtemps qu'elles avaient été d'abord des carrières d'où l'on extrayait divers matériaux de construction. On appuyait cette opinion sur le fait qu'il se rencontre des carrières près de presque toutes les catacombes, comme à S. Calixte, à Domitilla, à Priscilla.

Ce voisinage des carrières a fait dire à Bosio par exemple, que les catacombes n'étaient que des carrières transformées en lieux de sépulture. C'est une opinion qui a prévalu jusqu'au Père Marchi, le maître de M. de Rossi.

Le P. Marchi a démontré qu'au contraire les catacombes ont été creusées expressément par les chrétiens pour y déposer